

GORE TARAPACÁ



LOS RITOS, BAILES Y SU PATRIMONIO CULTURAL FORMAN PARTE DE LA RIQUEZA DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS DE LA REGIÓN DE TARAPACÁ, COMO EL TRADICIONAL MACHAP MARA O AÑO NUEVO AYMARA.

# Día de los Pueblos Originarios: dos razones para celebrar en comunidades de la región

**El nuevo feriado y su participación en el proceso constituyente marcan dos hitos para las comunidades indígenas, sobre todo por el reconocimiento de su aporte en el desarrollo del país.**

**S**i bien es otro año en pandemia, los pueblos originarios de la Región de Tarapacá celebran su día con dos importantes hitos. El primero es el feriado que quedó instituido por ley cada 24 de junio y, el otro, pasa por su histórica participación en lo que será la redacción de la nueva Constitución Política del Estado.

El feriado será un reconocimiento cada año a las comunidades indígenas de nuestro país representadas por los pueblos aymara, rapanui, quechua, atacameño, diaguita, collas, kawéskar, yaganas y chanagos. Una celebración que fue apoyada en forma transversal en el Parlamento y celebrada por primera vez el lunes pasado.

Sin embargo, la ley no eliminó el feriado del 12 de octubre, Día del Descubrimiento de América, que provoca discrepancias por los análisis históri-

cos sobre el proceso de colonización. El Ejecutivo insistió en mantener la fecha y la repuso en el despacho final de la normativa.

Otro hito es la próxima participación de los representantes de los pueblos originarios en la convención constituyente, que estará encargada de redactar la nueva Constitución Magna de nuestro país. Un paso histórico en la inclusión, donde la Región de Tarapacá tendrá dos constituyentes que forman parte de los pueblos quechua y aymara (**ver nota aparte**).

## CULTURAS ANCESTRALES

El subdirector nacional norte de la Conadi y profesor aymara, Eleodoro Moscoso Esteban, manifestó que esta fecha ahora es una doble celebración, porque por fin será feriado el 24 de junio, lo que entrega un reconocimiento desde Gobierno y Congreso a

los pueblos originarios por su aporte al desarrollo del país.

“Estamos muy contentos, además que vino la ministra de Desarrollo Social, Karla Rubilar, al Machap Mara en Cariquima (Colchane), lo que entregó un significado especial al primera feriado por los pueblos indígenas del país. Es bueno visibilizar este apoyo, porque fortalece a su cultura y costumbres ancestrales”, comentó.

También destacó la elección de los constituyentes de los pueblos originarios, ya que tendrán una participación histórica en una nueva Constitución. Por ello, adelantó que serán reactivados los congresos aymaras y quechuas para reco-

pilar las demandas de estas comunidades en la zona norte, en una fecha todavía por definir.

Sobre estos 18 meses en pandemia, Moscoso comentó que ahora resulta necesario pensar en la reactivación económica después de la crisis sanitaria. “Si bien las comunidades mantienen sus cultivos, lo difícil es la comercialización de sus productos. Hay programas donde pueden apoyarse y esperamos adjudicar estos recursos en el breve plazo para apoyar a los productos más complicados”, acotó.

Agregó que los pueblos originarios son muy agradecidos de la naturaleza, pero sin duda, la principal petición en

Machap Mara pasa por el término de la pandemia.

“Es que esta crisis sanitaria nos limita juntarnos, porque la sociedad civil indígena tiene un permanente contacto. Nos abrazos y estrechamos nuestras manos como parte de nuestra cultura. Eso se siente y extraña después de meses en cuarentena”, precisó.

Moscoso comentó que otro desafío pasa por repoblar las comunidades rurales, ya que un 60% de los pueblos a nivel nacional están quedando sin habitantes, ya que sólo viven en ellos personas de la tercera edad. “Esto implicará encaminar programas desde distintos servicios públicos para que estos poblados no mueran en el mediano plazo”, acotó.

## RADIOGRAFÍA PUEBLOS

Según el estudio denominado Radiografía de los Pueblos Originarios en Chile del

INE (2017), las personas pertenecientes al pueblo aymara, se concentran en dos regiones. En Arica y Parinacota, por ejemplo, corresponden a 26,29% de la población regional (59.432 personas), mientras que en la Región de Tarapacá a 14,81% (48.964 personas).

El pueblo quechua también se concentra en el norte, pero en menor proporción que los aymara. En Arica y Parinacota se identifican 2.659 personas con este pueblo (1,18%), en Tarapacá 7.580 (2,29%) y en Antofagasta 10.446 (1,72%).

Las personas licanantay, conocidas como atacameños, también fueron censados en el norte del país, siendo 25.262 personas en la Región de Antofagasta (4,16%). Otro pueblo originario que fue censado fue el pueblo colla, siendo el 4,91% de la Región de Atacama, con 14.054 personas.



ELEODORO MOSCOSO,  
SUBDIRECTOR NORTE CONADI.